

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

**SUSCRIPCIÓN**

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

TELÉFONO 4.488 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

**ANUNCIOS**

Cuarto plana, 30 cént.; línea, tercera plana, noticias, 2 pts.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales

## Los depósitos comerciales

Quebrantamos nuestro propósito. No queríamos escribir por nuestra cuenta ni una línea acerca del depósito franco prometido a Barcelona hasta conocer el alcance de la concesión, ya que las noticias de que disponemos hasta ahora son contradictorias.

Un periódico, órgano oficioso del ministro de la Gobernación, afirma que el depósito tendrá un carácter comercial exclusivo, sin que en él pueda realizarse operación industrial de ninguna especie, ni transformación de productos, ni mezcla de sustancias, ni nada, en suma, que exija la intervención de artefacto de ninguna clase.

Otro periódico, órgano oficioso del Gobierno, afirma lo contrario. En el depósito se podrán «cambiar de envase las mercancías, hacer división de las mismas para preparar clases comerciales, mezclar unas con otras, descascarar granos, tundir pieles», triturar maderas, lavar lanas, etc., etc. Más lógico nos parece esto último, por aproximarse más a la concesión otorgada por decreto a Cádiz. También porque estos depósitos, con una reducción de sus facultades a las comerciales únicamente, están muy cerca de los fracasados en Mahón, Barcelona y Málaga.

Nuestro criterio, en tesis general, es favorable a todo lo que sea capaz de determinar un desarrollo de la riqueza del país. La clase trabajadora está interesada en que la industria y el comercio sean cada vez más poderosos. De todo progreso económico se aprovecha, principalmente, es cierto, el capitalismo. Al proletariado no llegan, sino muy mermados, estos beneficios. Pero ello no obsta para que nuestro interés en este aspecto esté al lado del interés de los capitalistas.

Con una burguesía entera, dueña de una industria rudimentaria, el trabajador no puede prosperar. Necesita el obrero español, para ponerse en la situación del trabajador de otros países, que la producción salga del atraso en que se halla.

En este sentido, las zonas neutrales, los depósitos francos, si aquéllas encontraran obstáculos insuperables, tienen nuestra aprobación. Quizá, sobre todo las primeras, perjudicasen algo a la industria del interior. Este perjuicio lo consideramos transitorio, ya que, al fin, se convertiría en beneficio, pues la competencia de la industria enclavada en la zona obligaría a transformar rápidamente el sistema de producción de la del interior, adoptando métodos modernos más científicos y abandonando los primitivos de que hoy se sirve. Siempre estos perjuicios serían menores a los beneficios que reportaría al país la zona neutral.

Pero no se trata ahora de eso, sino de un depósito franco. La oposición a él es menos lógica, porque los temores de competencia industrial desaparecen, pues autorizándole a realizar aquellas manipulaciones que el *Diario Universal* indica la competencia no existiría jamás para la industria del interior, ni tiene que temer nada la agricultura.

En cambio, el colocarnos en situación de atraer a nuestros puertos la navegación extranjera, de impulsar nuestro comercio marítimo y de facilitar a la industria española la colocación de sus productos en mercados del exterior ofrece ventajas positivas.

Y en lo que decimos no hay elogio para el Gobierno actual. Este problema está planteado en nuestro país hace ya diez y siete años. Lo inconcebible es que hasta la fecha no se haya resuelto satisfactoriamente; que los Gobiernos—y entre ellos el actual, que lo fué antes—hayan postergado el interés general en beneficio de intereses particulares.

En el terreno de la censura todavía podemos concretar más. Es inadmisibles el sistema seguido por nuestros

gobiernos, tontos en resistir cuando la demanda afecta a intereses generales o a particulares no poderosos, que no pesan en las oligarquías económicas de que dependen casi todos los políticos; generosos cuando en nombre de una de estas oligarquías se hace la solicitud o cuando el conceder algo de lo que se pide, como favorable a los intereses generales del país, puede considerarse como habilidad política que asienta y consolida una situación gubernamental.

Esto último ha sucedido ahora. La concesión del depósito franco no obedece a un firme criterio de que tal medida era necesaria. No. Como cuando el propio Romanones escogió para caer el asunto de las Mancomunidades, que antes había escogido para tirar a quien le estorbaba; como cuando Dato concedió la Mancomunidad por decreto, el ofrecimiento de un depósito a Barcelona se ha hecho con vistas a la política catalana. No se trata de favorecer a una región o al país; sí de desarmar a los partidos políticos de una región y de facilitar el éxito de hombres más afectos al Gobierno en la próxima contienda electoral.

Esto es lo vituperable, lo inadmisibles, lo que todos debemos condenar. No se conceden las cosas porque sean buenas en sí, porque aprovechen al desarrollo de la riqueza, porque sean motor de prosperidad, sino porque con tales concesiones se favorecen bajos menesteres políticos.

Estos procedimientos son condenables, repetimos, porque con ellos rara vez—puede que ahora sea una de ellas—se atienden las necesidades públicas; corrientemente se satisfacen concupiscencias, codicias y ambiciones, que son las que tienen al pueblo español en el estado de miseria y servidumbre en que se encuentra.

## Las poderosas Compañías

**Circulación de trenes suspendida.**

MIRANDA, 13.—A causa de un desprendimiento de tierras en la trinchera de Briones, en el kilómetro 128, y ante el temor de que se produzcan nuevos desprendimientos por el descuido en que la Compañía tiene las trincheras de la vía, ha quedado suspendida la circulación de trenes.

Los viajeros de dos trenes mixtos y un expreso tuvieron que hacer transbordo.

También entre Pancorbo y Bujedo ha habido otro desprendimiento de tierras.

**Automóvil de bomberos estrellado.— Varios heridos.**

SEVILLA, 14.—En una herrería establecida en la calle del Carbón se inició anoche un pequeño incendio.

Cuando acudía para prestar auxilio en el siniestro el automóvil del Cuerpo de bomberos, con la velocidad acostumbrada, encontró la calle obstruida por un tranvía que marchaba en dirección contraria.

El conductor del automóvil, para evitar el choque, hizo un viraje rapidísimo y volcó el carruaje, arrojando lejos al mecánico motorista Francisco Ramírez, que sufrió heridas leves, y a los bomberos Antonio Colemar, Francisco Medina, Francisco Guisado y Dámaso Gómez, que resultaron con heridas de consideración. El automóvil quedó destruido.

Coméntase con este motivo la imprevisión de las autoridades, que hicieron la concesión de líneas tranviarias por calles que no tienen el ancho necesario.—C.

## Un párroco entre civiles

**Antipatía popular.**

FERROL, 14.—En Arés se ha celebrado ayer un ruidoso mitin de protesta contra el párroco de aquel pueblo, al que no traslada el obispo, a pesar de ser inaguantable para el vecindario.

Como la indignación de éste llega ya a su colmo, han sido reconcentradas en Arés las fuerzas de la guardia civil de los puestos inmediatos para sostener indolente al odiado cura.

Terminado el mitin se organizó una manifestación, que se dirigió al Ayuntamiento.

El alcalde dió cuenta del acto al gobernador civil.—C.

## ASÍ ES LA VIDA...

**Caridad, caridad...**

¡Caridad, caridad, cuántos crímenes se cometen en tu nombre! ¡Cómo sirves de manto protector de los más negros y repugnantes egoísmos! ¡Cómo te acogen muchas personas y se cubren contigo, para eximirse de los más primordiales deberes de humanidad! ¡Qué papel de protagonista desempeñas en la farsa social, en la farsa religiosa, en la farsa moral que representan los hombres de orden y de buenas costumbres! ¡Cómo resaltas en la inmunda mascarada del amor al prójimo y de la compasión al dolor ajeno! ¡Cómo te prestas a las bajas y sucias especulaciones religiosas! ¡Qué cosa tan corrompida y tan odiosa eres!

Eres, ¡oh caridad!, la puerta de escape de las obligaciones del hombre para el hombre. Eres la piel de oveja que se echa encima el hombre, que es lobo para el hombre. Y eres también la excusa de la justicia incumplida y la tapa del pozo de la verdad, y la estranguladora de la dignidad de los menesterosos, y la conciencia postiza que se compran, para disimular el vacío de su alma, las gentes que no la tienen propia, porque han nacido sin ella o porque la han vendido.

Para mayor escarnio, te han dividido en dos. En privada y en oficial. Y tanto en una como en otra forma, eres todo menos amor. Hasta filón de donde sacan lucro un rimero de desalmados, eres. «Por uno mismo empieza la caridad bien administrada», dijo un santo individualista. Y tan al pie de la letra han tomado la sentencia los practicantes de la caridad, lo mismo los que la explotan como negocio privado que los que la envuelven en papel sellado y en expedientes oficiosos, que son ellos mismos donante y receptor, compadecedor y compadecido, amante y amado. Y es por esto por lo que una pobre viejecita murió ayer de hambre en la calle, y una madre de treinta años, con una criatura de cinco meses en los brazos, se quiso arrojar al paso de un tranvía para que las aplastase a las dos.

Es por esto, por la existencia de la caridad privada y de la caridad oficial, por lo que se desarrollan en la vida estas tragedias trágicas. Se ha inventado la caridad para que los que disfrutan la vida tengan un sitio apropiado donde dejar las exigencias de conciencia que les embarazan los movimientos. Una especie de guardarrropa donde se depositan todos aquellos trabajos, y así, roban, explotan, matan, siebran la miseria en el mundo, hacen fertilizar los sufrimientos, producen hambrientos a millones, y cuando el espectáculo horrible del dolor universal se les pone delante de los ojos, quedan tranquilos con decir: «¡Que lo alivie la caridad!» Sin querer ver que el funcionamiento económico de la tal caridad no es de los más recomendables. Es esto: producción de un 99 por 100 de miseria, y de un 1 por 100 de alivio de la miseria. He aquí el crimen.

El crimen que debiera tener una sanción muy dura, si la justicia fuera justicia. Las Asociaciones de caridad deberían ser castigadas como las Asociaciones secretas de estranguladores, de fañigos, de chupadores de sangre, de sacamantecas... Así, los desgraciados empezaron a caer en la cuenta de que deben seguir al pie de la letra el consejo del santo de marras. No esperar la caridad de nadie y hacerse la por sí. La caridad para los necesitados debe ser obra de los necesitados mismos.

E. TORRALVA BEGI

## Los ferrocarriles del Sur

**Consecuencias de la huelga.**

LINARES, 14.—A consecuencia de la intransigencia de esta Compañía con las pretensiones modestas de sus maquinistas y fogoneros, son ya incontables los abusos y perjuicios que se están originando al comercio y la industria.

Los obreros que se dedican a la fabricación de mosaicos en Linares han tenido que suspender sus labores, porque el cemento que viene de Francia para tal objeto, y desembarca en Almería, después de los inconvenientes de la guerra, tropieza con este otro de la huelga, dando lugar a que las mercancías que vienen por esta línea lleguen a su destino cuando buenamente pueden y no cuando es menester, como ocurre en la presente ocasión.

¿Para cuándo aguardará el Gobierno a meter en cintura a esta Compañía explo-

tadora y ambiciosa? ¿No es un abuso, y de los grandes, que lleguen algunos trenes hasta con NUEVE horas de retraso, sin que haya nadie en esta localidad que le llame la atención o la imponga buenas multas por su proceder?

Seguramente que si de este estado de cosas fuesen culpables los obreros, se habría tratado ya de imponerles el brazalete.

¿Verdad, señor ministro de Fomento?—  
Juan Sotés.

## La Conjunción

**Flagelando a los desertores.**

PALENCIA, 14.—Se ha celebrado, ante un numeroso público y con gran entusiasmo, un mitin republicano, al que se dió el nombre de mitin de lealtad, y que iba principalmente encaminado contra los tráfingos de la democracia.

Presidió D. Angel Torres, hablando los compañeros Llanos y Pedro Manuel, y los republicanos Sres. Villa, Blanco Soría y Soriano.

Rodrigo Soriano dedicó su discurso a flagelar duramente a los tráfingos de la política, especialmente al antiguo republicano, que cambió sus ideas democráticas por un puesto en la Diputación provincial de Madrid, y que hoy es gobernador de Palencia, D. Juan de la Prida. Este señor hizo todo lo posible por que el mitin no se celebrara, poniendo toda clase de dificultades; pero, a pesar de todas sus maquinaciones, el mitin se celebró y el público oyó con deleite el panegírico que de la persona del tráfingua hicieron los oradores.

Se aplaudió mucho a todos los que hicieron uso de la palabra.—C.

**Los obreros que no se preocupan del voto, y al llegar las elecciones, sean legislativas, de diputados provinciales o municipales, no le emiten por los candidatos socialistas, sirven a los explotadores y carecen de derecho para quejarse de que éstos hacen con ellos.**

## COBAS DEL DÍA

**No hay clases. ni lucha de clases.**

Lo uno y lo otro son invenciones de los agitadores profesionales, de los que viven engañando a los pobres trabajadores.

Y en prueba de que todo esto es cierto, nos cuenta hoy la prensa lo siguiente, que ordenamos nosotros con arreglo a nuestras conveniencias.

El rey y las infantas pasaron el día de ayer cazando en la Casa de Campo.

Y ayer, en la calle de Toledo, murió de hambre una anciana.

Y una mujer de treinta años, con una hija de cinco meses, quiso suicidarse por que carecía de medios para vivir.

Y en Alcira, un joven, de oficio herrero, y treinta y dos años, murió de hambre y frío.

Y en otras partes habrán muerto ignorados...

Y en el mismo día, en el hotel de la marquesa de Bolaños, se celebró una agradable fiesta, en la que cantó de una manera deliciosa la tiple, etc.

Y el teatro Real, y con asistencia de los reyes, estuvo como en las épocas de mayor esplendor; no había una sola localidad desocupada...

¿Hay o no clases?

Si lo que se niega es la existencia de la lucha de clases, porque los oprimidos se dejan morir de hambre...

Entonces, conformes.

Un periódico cristiano se ha olvidado de que lo es, y ha dicho:

«Mas preguntamos al señor presidente del Consejo: ¿Sabe S. E. de algún instante que sea el apropiado para dividir a los ciudadanos? ¿No constituye la «división» de un reino un mal tan grave, por sí y por sus efectos, que no lo hay mayor, y produce, a la corta o a la larga, el exterminio?»

¿Qué dirá Cristo ante estos comentarios cristianos?

Porque, según los Evangelios, Cristo dijo:

«No vengo a establecer la paz en la tierra, sino la guerra.»

No vengo a unir a los hombres, sino a dividirlos.»

Y en lo de dividir, creen cumplir su misión cristiana creando Sociedades de amarillos... de traidores a la causa del trabajo.

## ERRORES

No es nuestro propósito censurar a nadie, sino señalar hechos y deducir consecuencias. Es deber de todos combatir el error dondequiera que se halle, aun lo es, en mayor grado, cuando se trate de cuestiones obreras. Un acuerdo tomado con ligereza puede lanzar a un organismo a una lucha en malas condiciones, y, por tanto, arrastrar a muchas familias a la miseria y a la desesperación. Ciertamente que cada uno aporta al ideal lo que puede, y que cuando el error nos sorprende ha sido por falta de capacidad, nunca con intención determinada de perjudicar a nuestros compañeros, y, entonces, sólo queda sufrirlo y procurar la enmienda para otra ocasión.

Ni se pueden tomar represalias con el error de buena fe, ni debemos jamás envanecernos por los triunfos que el acierto nos reporte: en uno y otro caso, la mayor o menor confianza para ocupar puestos de gran responsabilidad en la organización será el premio o el castigo que se nos imponga, si se nos permite aplicar esta frase.

Es muy fácil forjarse un mundo en nuestra imaginación, y empeñarnos en dar realidad al idealismo, y desear la prosaica de la realidad. Este sistema equivocado de pensar ha conducido infinidad de veces al desacierto.

Aun recordamos lo que se nos decía para reducir nuestra oposición tenaz cuando una organización madrileña pensó en establecer una Cooperativa de producción. «Podemos presentar género producido por nosotros en condiciones más ventajosas para el consumidor que la clase burguesa. La retribución al capital—decían—será inferior; la mano de obra será igual en el coste, pero más esmerada; con estos dos factores aseguramos el triunfo a nuestro taller colectivo. ¿Por qué oponerse?»

Ciertamente que parece absurda tal oposición, y, sin embargo, los hechos nos demuestran que no pueden prosperar más que contadas excepciones. «Sólo—según argumentando los compañeros dichos—, si los hombres son malos, podrá fracasar aquel intento, y fracasó sin ser malos los hombres. Este es el error. No hay que achacar a maldad lo que es simplemente ignorancia; falta de disciplina mental, que rechaza lo cierto por lo utópico; esto es: siempre agradable porque es ilusión; aquello es: casi siempre doloroso, para los obreros principalmente, porque es realidad.»

Reconozcamos, para satisfacción nuestra, que por efecto de la propaganda, y por los desengaños y fracasos sufridos, más por éstos que por aquélla, los obreros que se inspiran en el credo socialista van desistiendo, aunque por lo del todo, de estas tentativas que tantos tropiezos y tanto desaliento produjeron en la organización obrera en general, sobre todo en España. Pero quedan aún espíritus simpatizantes que consideran fácil llegar al final en un instante sin haberse molestado en trabajar con firme constancia; algo así como esos malos lectores que devoran el primero y último capítulos de un libro para enterarse solamente de la exposición y del desenlace, sin conocer las distintas fases de la obra, que es donde se encierra el arte más sutil.

Gran contingente de estos ilusos milita fuera de nuestro campo porque su idiosincrasia les lleva a concebir el ideal abstracto, por ejemplo, como cosa sencilla de imponer. Abstraídos con esta idea, desdénan olímpicamente el estudio de las diversas modalidades de la lucha obrera, y todo lo que no sea hablar de revolución es perder el tiempo.

Otro día pensamos hablar de este concepto; hoy, dediquemos este trabajo al tema enunciado.

La nueva forma de lucha que los patronos presentan no merece un nuevo estudio de estos trabajadores; la amplitud de la contienda, adquiriendo una misma lucha, carácter regional o nacional, a veces no les interesa; la tutoría que la clase burguesa ejerce sobre todo Gobierno la desdénan. ¿Y qué sucede con este proceder? Ahí están los hechos: fracasos desastrosos y pérdida de organizaciones y energías.

En apoyo de nuestra tesis podríamos citar muchos ejemplos que aquí hemos conocido. Aquella célebre huelga de mecánicos, de triste recuerdo para los obreros de ese oficio; el taller colectivo de las sastreras; el conato de organización de las cigarreras; el taller colectivo de los canteros; las disidencias de albañiles, zapateros y marmolistas; todas las Sociedades influidas por estos elementos son otras tantas pruebas de sus errores.

Queremos repetirlos. No intentamos mo-



Hacia la huelga general

Casi se puede asegurar que dentro de pocos días (si no ha estallado cuando estas líneas vean la luz pública) estallará la huelga general en la sierra de Cartagena...

En la sierra de Cartagena se ha producido tal encarecimiento de las subvenciones, que se hace imposible la vida a la clase trabajadora; en la sierra de Cartagena se cotizan los minerales a precios fabulosos...

En Portman, pueblo limítrofe, vienen sosteniendo una campaña los obreros de la Sociedad «La Sin Rival» en contra de la pesca con fero submarino...

Esta reclamación la hizo suya la Federación de Sociedades obreras de la provincia de Murcia, que tampoco ha sido atendida...

Las autoridades, como siempre, piensan resolver el conflicto llenando la sierra de Cartagena de guardias civiles...

Han reconcentrado en Portman, como quizá en los demás pueblos comarcanos, tanta guardia civil que las autoridades locales andan de casa en casa...

En fin, esto es un escándalo; parece que se prepara una gran batalla. En fábricas, minas, etc., se están preparando también camisas para la guardia civil...

Senor presidente del Consejo de ministros, señor ministro de Marina: ¿son estas las soluciones que pueden resolver el conflicto? ¿Es que, por culpa de los patronos mineros...

José LOPEZ ASENSO

Portman, 8 de febrero de 1916.

Noticias diversas

Traslado de la Escuela Naval

CADIZ, 14.—Se ha recibido la orden para que veintiseis guardias marinos que cursan sus estudios en esta Escuela Naval marchen seguidamente a El Ferrol...

Se supone que es un pretexto del ministro de Marina trasladar de este Apostadero la Escuela Naval al de El Ferrol, faltando a la ley Ferrándiz...

Existen un verdadero movimiento de opinión de hostilidad para el ministro de Marina, por considerar que tiene propósitos perjudiciales para Cádiz.—C.

Pidiendo una mejora.

VALENCIA, 14.—En Albalat se ha celebrado una asamblea con objeto de apoyar la instancia que la Junta de Turismo tiene presentada al Gobierno...

Al acto han concurrido los representantes de las fuerzas vivas de Valencia y los alcaldes de los 40 pueblos interesados en la mejoras.—C.

Los que mueren de hambre.

ALOIRA, 14.—En un pejar de las afueras de la ciudad ha aparecido el cadáver de Ramón Iborra, de treinta y dos años...

Existen indicios para creer que murió de hambre y de frío. Otro más.—C.

lamentar con Llaneza, a proponerle la indignidad de alcanzar un cta de diputado desentendiéndose de los republicanos e inteligenciándose con él...

La negativa inmediata, firme, rotunda, de nuestro querido correligionario le habrá convencido de que los hombres del partido socialista no padecen ciertos desvanecimientos...

La plancha de D. Melquiades ha sido monumental, de las que hacen época. Ciertamente que repugna esta conducta melquiadista.

Pero, en verdad, ante ella no debemos sorprendernos, porque es la única conducta que puede realizar quien traicionó a las aspiraciones democráticas de nuestro país...

RIOTINTO

Uno más.

A la conjunción formada por los periódicos que defienden a la Compañía de Riotinto se ha unido otro de la misma laya: El Parlamentario. Este fracasado defensor de la causa de Muley Hafid...

Cuando, no hace mucho tiempo, El Parlamentario, con ocasión de la fuga del cajero de la Compañía, arremetió contra ésta, advertimos, y así lo indicamos...

Debe ser una tortura vivir a tan caro precio, como es el de la pérdida de todo factor de los que constituyen la condición de las personas decentes. Nos hacemos cargo de lo que esto significa...

El Mundo y La Mañana han encontrado ya a un compañero, capacitado para serlo en El Parlamentario.

Que les aproveche a todos, pues, si provecho no tiene esa campaña, honra ofrece poca. Y noten nuestros lectores cómo ciertos periódicos han hecho compatibles su germanofilia con la defensa de una Empresa inglesa.

Un mismo principio económico una tan dispares postulados.

Escandell en libertad

A última hora de ayer recibimos un telegrama de Valencia en el cual nos comunicaba el Comité de la Juventud socialista que el compañero Escandell había sido puesto en libertad.

Ignoramos en qué condiciones se le ha concedido la libertad, si provisional o definitivamente, por falta de cargos, como deseamos y es de justicia.

Las huelgas de Barcelona

Otra semana.—Triunfos obreros.

BARCELONA, 14.—La Federación del ramo de construcción, en reunión celebrada, acordó no tomar ninguna resolución en el pleito de los albañiles hasta que pasen las actuales circunstancias.

Los lampareros, hojalateros y latoneros han acordado continuar la huelga como hasta hoy.

Los zapateros, en su reunión, han resuelto presentar unas nuevas bases de trabajo a los patronos.

En ellas pedirán la unificación de jornales entre los que trabajan a mano y los que trabajan a máquina; aumento de 15 por 100 en los jornales...

El objeto de la reunión es tratar de la petición de aumento en los sueldos, por éstos formulada a sus patronos, y buscar una fórmula de arreglo.

De Manlleu comunican que los obreros tejedores que habían anunciado la huelga han desistido de ella, llegando a un acuerdo con los patronos...

En un ocho y medio por ciento.—J. G.

En el año 1882 tenía la Federación anarquista las siguientes fuerzas: 10 Federaciones comarcales, 209 Federaciones locales y 532 Secciones de oficios...

¿Qué han hecho de esa enorme fuerza organizada los que presumen de maestros? ¿Es que los triunfos la han disminuido? Hoy no hay otro organismo en España como la Unión General...

A los que la queremos, no nos asustan las innovaciones, que deseamos vengan con gran fuerza y acierto para acelerar el triunfo de la justicia. Y esto es lo que nos proponíamos demostrar...

Lucio M. GIL

Aeroplanos enemigos han volado sobre Codigoro, Bottrighe y Rávena, arrojando bombas.

Han matado a quince personas, en su mayoría mujeres y niños. Los daños materiales son insignificantes.

El domicilio de la Cruz Roja y la basílica de San Apolinar de Rávena han sufrido desperfectos.

El jefe del Gobierno y los ministros franceses han estado en el cuartel general italiano, donde han conversado con el rey Víctor Manuel...

Noticias varias.

Como un radiograma alemán anunció ayer que un submarino germano había echado a pique en aguas de Siria al acorazado Suffren, Le Temps declara que dicho buque se halla actualmente en Tolon.

Y un comunicado oficial del Almirantazgo francés dice lo siguiente:

«En el ministerio de Marina reina inquietud por la suerte del crucero Almirante Chayner, que navegaba por las costas de Siria, y del que se está sin noticias desde el día 8 del actual...

«De Perpignan comunican que ayer se verificó en el Ayuntamiento la recepción de diputados, senadores y otras personalidades políticas y literarias barcelonesas que han ido a hacer acto de simpatía a Francia.

El ex alcalde de Barcelona, Sr. Bastardas, pronunció un discurso, haciendo constar el amor de sus conciudadanos hacia Francia, y asegurando que nuestra neutralidad no debe ser tachada de indiferente.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Lo mismo deben hacer los demás ciudadanos que vean en el Socialismo la fuerza capaz de poner término a las desigualdades sociales.

La política en Asturias

Primero la Agrupación de Oviedo acordó, por unanimidad, proponer a los republicanos una alianza sobre la base de la candidatura de D. Adolfo Buyla...

Y el corresponsal del Berliner Tageblatt en el frente de Albania dice que los italianos, serbios y albaneses se han fortificado en la montaña Mali Kocok para defender Durazzo contra las tropas austro-húngaras.

A esta última ciudad han llegado tropas montenegrinas y tres generales, que se pusieron a disposición de las autoridades militares serbias...

El periódico ateniense Patria dice saber, de fuente autorizada, que los aliados no cesan de reforzarse en el campo atrincherado de Salónica...

Y a la Gaceta del Popolo, de Turin, comunican desde Salónica, que se prepara la ofensiva de los aliados...

En los últimos cuatro días se ha reanizado nuevos cambios de tropas. En Monastir están concentradas actualmente dos divisiones búlgaras y alemanas...

Cerca de Guevgueli, a la derecha del Vardar, hay una división búlgara, un regimiento de infantería alemana y dos escuadrones de caballería...

El resto, hasta la cifra total de 200 000 hombres, está concentrado en la línea Doiran Xanthi.

—Ha producido enorme sensación en Atenas el discurso de Gounaris en la Cámara griega.

Hablando de la actitud de Grecia, el ministro declaró que, si bien la neutralidad convenía en estos momentos...

Esta última parte del discurso está siendo objeto de comentarios apasionados.

Despachos de Atenas añaden que Bulgaria ha hecho gestiones para firmar una paz separada.

La noticia parece demasiado buena para ser verdadera: pero de todos modos es de gran interés, pues demuestra el estado de la opinión griega...

En Austria. Los informes oficiales italianos referentes al frente austriaco comunican lo siguiente:

«Señalan acciones de artillería, con útil resultado, especialmente contra unas columnas que escoltaban a un convoy en las pendientes orientales del Bizena...

«Un supremo esfuerzo, un golpe de audacia, a la desesperada, como el jugador que lo pone todo a la última carta, realizó el maravilloso charlatan días atrás. Decimos que él, porque en estos casos los intermediarios son simples mandatarios...

«En la cuenca del Plezzo (Alto Isonzo) el enemigo dió un ataque por sorpresa logrando penetrar en uno de nuestros atrincheramientos en la zona del Rombon.

«En el sector de Gorizia, las baterías enemigas dispararon contra las posiciones nuestras de Podgora, siendo reducidas al silencio por nuestra artillería.

lestar a nadie, sino relatar hechos y deducir enseñanzas. Tenemos una estadística a nuestro alcance de las huelgas habidas en el año 1911...

Barcelona: huelgas declaradas el año 9111, 35; ganadas totalmente, cuatro; ídem parcialmente, cuatro; pérdidas, 27. Madrid: huelgas declaradas en el mismo año, ocho; ganadas totalmente, cinco; ídem parcialmente, dos; pérdida, una.

«Para qué razonar más? Si los ácratas consideran sin ningún valor la cooperación de consumo—la de producción la han practicado tanto como nosotros...

El sabotaje y el boicot son armas útiles para ganar huelgas en ocasiones determinadas solamente y en un número no muy extenso de industrias; concederlas, como hacen los anarquistas, virtud mágica, produce lo que señala aquella estadística: desaciertos.

Mora, en su Historia del Socialismo español, consigna las siguientes cifras:

LA GUERRA

En Occidente.

Ha habido activas operaciones de minas en Bélgica, especialmente en los sectores de Ipres y de Commines, donde los ingleses han rechazado ataques subterráneos de los alemanes.

En el Artois ha tenido lugar una serie de ataques alemanes desde la altura 140 hasta la carretera de Neuville a La Folie.

La primera tentativa al oeste de la altura 140 no dió resultado; la segunda, después de un violento bombardeo de las posiciones francesas, los alemanes atacaron por cuatro puntos diferentes.

En la Picardía, al sur de Frise, fracasó un ataque alemán con granadas de mano. Al noroeste de Soissons, los alemanes lograron, gracias a un violentísimo bombardeo, ocupar una trinchera francesa...

En la Champaña, al nordeste de la loma de Mesnil, los alemanes han dirigido cinco contraataques sucesivos contra las trincheras que les cogieron hace poco los franceses; pero todos sus intentos han resultado estériles.

El cuartel general ruso comunica lo siguiente: «En el sector de Riga los alemanes dispararon minas muy cargadas bajo nuestros trincheras adyacentes a Dvina.

En las posiciones de Dwinsk la lucha por la posesión del hoyo formado por la explosión de uno de nuestros hornos duró todo el día, y terminó favorablemente para nosotros.

Después de un animado fuego ocupamos el pueblo de Garbounovka. Cerca del lago Svintien ha habido lucha de bombas muy intensa.

Cerca de Tchermine el enemigo lanzaba de cuando en cuando ráfagas de fuego contra la altura que habíamos ocupado.

En Galtizia, en la región Tsebrof, el enemigo se obstina en desalojarnos de la altura que le hemos tomado. Costándole enormes pérdidas, lo consiguió; pero en seguida un regimiento de veteranos lo desalojó por segunda vez mediante un vigoroso contraataque.

Los que hicimos prisioneros en esta altura contaron que nuestra artillería causó al enemigo enormes pérdidas.

El parte de Berlín dice que al oeste de Baranowitchi (Lituania) fueron asaltadas por los austroalemanes dos obras avanzadas de los rusos en la orilla occidental del Schara.

Y el parte de Viena dice así: «De nuevo rechazamos ayer en el frente ruso a diferentes secciones exploradoras.

El parapeto situado al noroeste de Tarnopol, y que los rusos hicieron blanco de un intensísimo fuego de artillería, tuvo que ser abandonado por la tarde.

Los rusos se afianzaron en la posición abandonada; pero fueron lanzados de ella, durante la noche, por medio de contraataques y después de una violenta lucha.

Por último, una nota oficial de Londres da cuenta de que las comunicaciones fe-

roviarias entre Rusia y Rumania están interrumpidas a consecuencia de movimientos de fuerzas rusas que se realizan en la Besarabia.

En los Balkanes.

Informes de origen alemán dicen que las fuerzas austriacas que operan en la Albania se han apoderado de Tirana.

Y el corresponsal del Berliner Tageblatt en el frente de Albania dice que los italianos, serbios y albaneses se han fortificado en la montaña Mali Kocok para defender Durazzo contra las tropas austro-húngaras.

A esta última ciudad han llegado tropas montenegrinas y tres generales, que se pusieron a disposición de las autoridades militares serbias...

El periódico ateniense Patria dice saber, de fuente autorizada, que los aliados no cesan de reforzarse en el campo atrincherado de Salónica...

Y a la Gaceta del Popolo, de Turin, comunican desde Salónica, que se prepara la ofensiva de los aliados...

En los últimos cuatro días se ha reanizado nuevos cambios de tropas. En Monastir están concentradas actualmente dos divisiones búlgaras y alemanas...

Cerca de Guevgueli, a la derecha del Vardar, hay una división búlgara, un regimiento de infantería alemana y dos escuadrones de caballería...

El resto, hasta la cifra total de 200 000 hombres, está concentrado en la línea Doiran Xanthi.

—Ha producido enorme sensación en Atenas el discurso de Gounaris en la Cámara griega.

Hablando de la actitud de Grecia, el ministro declaró que, si bien la neutralidad convenía en estos momentos...

Esta última parte del discurso está siendo objeto de comentarios apasionados.

Despachos de Atenas añaden que Bulgaria ha hecho gestiones para firmar una paz separada.

La noticia parece demasiado buena para ser verdadera: pero de todos modos es de gran interés, pues demuestra el estado de la opinión griega...

En Austria. Los informes oficiales italianos referentes al frente austriaco comunican lo siguiente:

«Señalan acciones de artillería, con útil resultado, especialmente contra unas columnas que escoltaban a un convoy en las pendientes orientales del Bizena...

«Un supremo esfuerzo, un golpe de audacia, a la desesperada, como el jugador que lo pone todo a la última carta, realizó el maravilloso charlatan días atrás. Decimos que él, porque en estos casos los intermediarios son simples mandatarios...

«En la cuenca del Plezzo (Alto Isonzo) el enemigo dió un ataque por sorpresa logrando penetrar en uno de nuestros atrincheramientos en la zona del Rombon.

«En el sector de Gorizia, las baterías enemigas dispararon contra las posiciones nuestras de Podgora, siendo reducidas al silencio por nuestra artillería.



# La crisis económica

## Agitación obrera.

LANGREO, 13.—Organizada por las Sociedades obreras, se ha celebrado una imponente manifestación para pedir el abaratamiento de las subsistencias, entregando al alcalde las conclusiones para que las transmitiese al Gobierno.—C.

## Contra la carestía.

### Mitín obrero.

ALICANTE, 14.—Organizado por las Sociedades obreras, se ha celebrado en la Casa del Pueblo un importante mitín, con asistencia numerosísima.

Los oradores fustigaron la labor del Gobierno, que no pone los medios para impedir la carestía, y culparon también a los acaparadores de la situación actual.

Tomaron parte en el mitín once oradores, republicanos, socialistas y sindicalistas.

Terminado el acto, una Comisión pasó a entrevistarse con el gobernador para entregarle las conclusiones aprobadas.

Son estas:  
Primera. Que se cumpla la ley de Subsistencias que el Gobierno tiene aprobada.

Segunda. Que se prohíba el embarque de mercancías de primera necesidad.

Tercera. Si en el plazo de un mes no se resuelve la cuestión, tomarán una resolución los obreros, por ser insostenible la miseria.

## Una manifestación.

OVIEDO, 14.—Ayer se ha celebrado una imponente manifestación, presidida por el Ayuntamiento y a la que asistieron todas las Sociedades obreras y otras entidades económicas, para pedir al Gobierno adopte medidas contra la carestía de las subsistencias.

Los manifestantes se reunieron en la plaza de la Constitución y recorrieron las calles hasta el Gobierno civil, donde el alcalde, en nombre de los manifestantes, pidió al gobernador eleve al Gobierno las aspiraciones del pueblo.

En otros puntos de la provincia se han realizado actos análogos.

## El precio del gas.

### Revista de mercados.

BARCELONA, 14.—La Comisión nombrada en la asamblea que se celebró para protestar contra la subida del gas ha acordado celebrar un mitín monstruo, a la vez que un cierre general de establecimientos, y proponer en el mitín medidas radicales para impedir el encarecimiento.

Todavía no está determinada la fecha de estos actos.

Sigue con regularidad la importación de productos extranjeros, dentro del límite que permiten las dificultades del tráfico y la elevación de los fletes.

Pocas son las variaciones que respecto a la situación general del mercado se pueden señalar con relación a la anterior semana.

Las subidas de precio se han contenido; pero, no obstante, el problema del abaratamiento de las subsistencias continúa preocupando al proletariado.

También preocupa el alza que sufre el carbón mineral, ante el temor de que falte y produzca el paro forzoso de muchas industrias.

Durante la semana han llegado 5.000 toneladas de carbón inglés y 6.600 de carbón español.

La exportación de nuestros productos agrícolas y manufacturados se mantiene con regular animación, aunque la elevación de los fletes y la falta de barcos no permiten que en muchos casos tenga la importancia que era de esperar.

## Más obreros en la miseria.

HUESCA, 14.—Entre los obreros que trabajan en el canal de riegos del Alto Aragón reinan gran alarma, pues el jueves pasado fueron despedidos 200 obreros, y se teme continúen los despidos.

Esto contribuiría a aumentar la crisis obrera, que en esta época es grande por estar paralizadas las faenas agrícolas.

## Lo que dice Urzáiz.

El ministro de Hacienda manifestó hoy que había recibido al Comité hispanoitaliano y a una Comisión de la Unión patronal.

Hablando de la visita que hace unos días le hizo una representación de las Sociedades del ramo de construcción, de Madrid, dijo que no había solicitado de ella, como se dijo ayer en el mitín celebrado en la Casa del Pueblo, soluciones para el problema de las subsistencias, sino solamente opiniones, para tenerlas en cuenta en el estudio que de dicho asunto está haciendo.

En este punto nos atenemos a la referencia de nuestros compañeros.

Acercó de los depósitos comerciales, manifestó el ministro que el Gobierno no tiene un criterio exclusivista, siendo partidario de dar a esta cuestión un carácter general.

En cuanto a lo que viene hablándose de gravámenes sobre la exportación de vinos, declaró que, por ahora, no tiene el menor propósito en ese sentido.

De nuevo se refirió el Sr. Urzáiz a la exportación de artículos de primera necesidad, diciendo que él no concede otras excepciones que aquellas que estima necesarias el ministro de Estado, como consecuencia de compromisos de índole internacional.

Negó que tenga vacilaciones en cuanto a la futura emisión de obligaciones del Tesoro, y afirmó que está a la expectativa

va en vista del alza de nuestros valores, con el único fin de aprovechar la oportunidad que le permita reducir en todo lo posible el interés que a las mismas ha de asignar.

Por último, declaró que ante las quejas de los transformadores metalúrgicos, por la elevación de precio que ha alcanzado el metal, conferenciará con las Sociedades siderúrgicas para buscar fórmulas que armonicen los intereses de unas y otros.

## LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

### Campaña antimilitarista

MOREDA, 13.—En su última asamblea general la Juventud socialista de Moreda acordó por unanimidad enviar al jefe del Gobierno una comunicación conteniendo las conclusiones recomendadas por el acuerdo de la Federación de Juventudes de España.—Rey.

MANACOR, 12.—La Juventud socialista, con la adhesión de la Agrupación y de la Cooperativa de consumo, celebró un mitín antimilitarista para secundar la campaña organizada por la Federación de Juventudes.

Presidió el compañero Sebastián Artigas y usaron de la palabra Felio Juan Antonio Llull, por la Juventud, y Andrés Frau Mateo Soler, por la Agrupación.

El público, muy numeroso, aplaudió a los oradores y aprobó por aclamación las conclusiones que habían de enviarse al Gobierno.

### Los depósitos francos

#### Campaña contra la concesión.

ZARAGOZA, 14.—Se reciben en la Cámara de Comercio multitud de telegramas de adhesión de varias provincias secundando la protesta iniciada por Zaragoza contra el proyecto de concesión del depósito franco a Barcelona.

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha remitido una circular a todas las Cámaras análogas de España, Corporaciones y entidades económicas, llamando la atención sobre el pleito que se debate.

CÁDIZ, 14.—Continúa la campaña de protesta que la indignación de todas las clases sociales formula contra la anunciada concesión del depósito franco al puerto de Barcelona.

La prensa y las Corporaciones preguntan si un ministro va a poder derogar por decreto la ley que hizo la concesión exclusiva a Cádiz para hacer un ensayo.—C.

## LA POLITICA

Anoche cenaron con el conde de Romanones el ministro de la Gobernación y el alcalde de Barcelona para tratar a los postres de la cena de asuntos electorales.

—Con el presidente del Consejo conferenció hoy el ex ministro liberal Sr. Navarro Reverter.

—Ha comunicado el gobernador de Canarias que se ha celebrado un mitín para pedir que se completen todos los cursos de Derecho en aquella Universidad.

### Reglamentos que no se cumplen

En la explotación de las minas de fosfatos que en Logrosán (Cáceres) existen se infringen cuantos reglamentos tienen la posibilidad de prevenir a los trabajadores contra los accidentes del trabajo. La dirección de aquella está en manos de persona completamente desconocedora de toda técnica en cuanto a esta clase de explotaciones se refiere.

La consecuencia de tales abusos las pagan con sus vidas los desgraciados trabajadores. En corto espacio de tiempo han muerto, por las razones dichas, dos obreros que se ocupaban en aquellas minas.

A pesar de estas terribles consecuencias, sabemos que por el lugar de la ocurrencia no ha tenido a bien pasar ningún señor inspector de Obras públicas.

—Para cuándo son las visitas de inspección, señor ministro de Fomento?

**¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa muchísimos trabajadores.**

### NUESTROS MUERTOS

En Mancha Real ha fallecido nuestro querido correligionario Idefonso García de Aguilá.

Fue un socialista a quien se estimó mucho por sus buenas cualidades.

Al entierro de este estimado compañero asistió considerable número de amigos de todas las ideas y clases sociales, rindiéndole de este modo el último tributo de estimación.

En el cementerio, y antes de efectuar el sepelio el correligionario Lorenzo Morillas pronunció un breve y sentido discurso, poniendo de relieve las condiciones de hombre bueno y luchador del compañero Idefonso García Aguilá, como ejemplo para los que continúan luchando por el ideal.

Unimos nuestro sentimiento al de lo compañera e hijos del correligionario García Aguilá y al de todos los amigos de Mancha Real.

# Movimiento social

## Reclamaciones y huelgas.

Gijón.—Otra vez los ferroviarios de Langreo vuelven a prepararse para ponerse en condiciones de responder a la provocación que la Empresa les hace negándose a cumplir lo pactado en 1.º de agosto último.

La Compañía, sin duda creyendo que a los obreros es fácil engañarlos, no ha cumplido lo que se refiere al escalafón, la abolición de los días festivos para los obreros de talleres, el Montepío, que no es ni mucho menos lo pactado, habiendo emprendido, además, una persecución sistemática contra aquellos compañeros que se significan en la organización y contra los que tienen alguna palabra con los amarillos.

El Sindicato ha celebrado una serie de mítines por toda la línea para poner de manifiesto la injusticia que representa lo hecho por la Compañía, máxime en la ocasión presente, cuando está ganando muchos miles de pesetas valiéndose, como todos los patriotas al uso, de las circunstancias guerreras.

De los mítines celebrados se saca la impresión de que los obreros no están dispuestos a tolerar que se les arrebató lo que se les había prometido, estando dispuestos a ir a la huelga, si a ello se les obliga.

En la próxima semana harán los ferroviarios el referéndum, por el cual se sabrá quiénes son los hombres dignos.—Llorcari.

## Miñes y conferencias.

Puebla de Cazalla.—Amplió mi telegrama. Con una concurrencia superior a mil espectadores se celebró la reunión de propaganda que organizó la Agrupación socialista.

Presidió el compañero Manuel Rodríguez.

Francisco Mejía, correligionario de la localidad, expuso con claridad los beneficios que reportará el ideal socialista el día de su triunfo, y terminó invitando a los trabajadores a que se sumen a nuestro partido.

La compañera Virginia González comenzó, después de saludar a los reunidos, diciendo que los beneficios que ha conseguido la clase trabajadora se deben a la organización. Si no han obtenido los trabajadores mayores ventajas es porque aun no son muchos los que conocen su situación y los medios para mejorarla.

Advirtió que el ideal socialista nace de la observación de la realidad, y puede, por tanto, ser comprendido por todos. Lentamente va constituyendo el pensamiento de los trabajadores y éstos crean organizaciones políticas y se hacen representar en las diversas Corporaciones del Estado. En el actual régimen capitalista, corresponde al obrero resistir a la codicia de sus explotadores, procurando conseguir mejoras en las condiciones del trabajo. Para esto, los obreros se organizan en Sociedades de resistencia.

Con la mejora en las condiciones de trabajo los obreros pueden atender más a la propia educación y la de sus hijos, a fin de que éstos en su día colaboren con más inteligencia y eficacia en la obra de la emancipación proletaria.

Andrés Sabarot, también después de las primeras palabras de saludo, comenzó alentando a los reunidos a colaborar con decisión en la obra de progreso humano, que tanta utilidad produce a todos. Señaló el error en que incurren los que se dejan dominar por el pesimismo. Si no se progresa—dijo—todo lo que deseamos, es evidente que se avanza en el camino del bienestar. Luchando abnegadamente por el triunfo de nuestros ideales socialistas, llegaremos antes a la transformación de un régimen que hace imposible la fraternidad humana y crea matanzas como la guerra europea que presenciábamos con horror y causa tantos daños morales y materiales.

Señaló la importancia que tiene la lucha política de clase trabajadora para los obreros. Relacionándola con esta importancia señaló la actitud de los católicos, quienes, en su deseo de dividir a los trabajadores y sostenerlos en su ignorancia, para continuar esclavizándolos y explotándolos, han creado organizaciones que denominan Sindicatos libres y que son, en realidad, instrumentos manejables por los burgueses conforme a sus intereses. Terminó aconsejando a todos ingresar en el partido, y a los jóvenes a que creasen una Juventud.

Puso fin al acto con un breve resumen del presidente. Hubo mucho entusiasmo.

Santander.—El compañero Lucio Martínez, de Madrid, ha dado una conferencia en el Centro obrero a los zapateros y curtidores santanderinos.

El acto se verificó el jueves por la noche, y a él concurrieron muchos trabajadores de ambas profesiones.

El compañero Lucio habló de los reunidos de las diversas ventajas que reporta la asociación.

Aconsejó la pronta reorganización de las respectivas Sociedades, y de haber inconveniente, por dificultades que creen los patronos a la iniciativa, se fundan las dos profesiones en una sola entidad, pudiéndose así defender con más eficacia.

El fruto de esta conferencia habrá de recogerse pronto, porque ya dan comienzo las labores de reorganización.—Vasay.

Gijón.—Con gran concurrencia, entre la que predominaba el elemento metalúrgico, se celebraron los mítines organizados por la Federación nacional de obreros metalúrgicos y similares de España, de acuerdo con el Sindicato obrero metalúrgico de Asturias.

En el de El Musel hizo uso de la palabra W. Carrillo, en representación del Sindicato, quien expuso las aspiraciones del organismo que representaba, haciendo un llamamiento a la unión de todos los metalúrgicos para así poder mejorar la misera situación de los obreros del ramo.

Por la Federación nacional habló a continuación el compañero Lucio Martínez, que pronunció un discurso lleno de excelentes consejos a los trabajadores en cuanto a la conveniencia de la organización de clase.

Estudió después la legislación del trabajo tan defectuosa que existe en España.

En Gijón tomaron parte Angel Martínez, por la Sección del Sindicato, quien trató de la organización de la localidad; Manuel Vigil, por el Sindicato, que definió las aspiraciones de este organismo, y Lucio Martínez, que pronunció un hermoso discurso, por el que fue, como el pronunciado en El Musel, muy aplaudido.

Estos mítines han causado muy buena impresión entre los obreros metalúrgicos. Llorcari.

## Comités y Directivas.

La Arboleda.—La Juventud socialista ha renovado su Comisión administrativa, siendo elegido secretario el compañero Julián Villar, a quien se dirigirá la correspondencia.

La nueva Comisión envía, por conducto de la prensa socialista, un saludo a las Juventudes hermanas y a cuantos luchan por la emancipación del proletariado.

## En la Casa del Pueblo.

Conferencia sobre la higiene en las habitaciones obreras.

Con este tema dió ayer tarde una conferencia, muy interesante, el doctor Forns.

Explicó, con profusión de detalles y en forma amena, las condiciones higiénicas que deben tener las viviendas obreras. Dividió su conferencia en cuatro partes fundamentales: solidez, aire, luz y agua. Combatió el industrialismo, que no se preocupa de una cuestión principal como es la del emplazamiento de las edificaciones, construyendo allí donde la propiedad puede dar mayor rendimiento.

Es necesario buscar la seguridad de la construcción. Yo, pensando en ella, me he horrorizado en Italia, donde se edifica en las proximidades del Vesubio; pero, a nosotros, se nos derrumban los cuarteles cuando sopla un poco de aire, como ha sucedido ahora en Ceuta, sepultando a muchos hombres que estarían mejor en sus casas.

El aire es un elemento indispensable en la vida, es el primero y más necesario alimento del hombre; debe aspirarse sin límites. La mortalidad donde viven las personas hacinadas es mayor, porque unas a otras se roban el oxígeno.

La luz combate eficazmente a los agentes transmisores de las enfermedades. Los Municipios establecen impuestos sobre los huecos de las fachadas, siendo así que debería establecerlos sobre los lienzos de fachada que impiden a la luz penetrar en el interior.

El agua, otro elemento necesario, aminora las enfermedades allí donde se puede usar abundantemente. Hace cinco mil años los hombres se bañaban diariamente, por precepto religioso. Ahora no puede hacerse esto, porque el servicio de agua se ha industrializado y al caño libre ha

sucedido el contador. Todo gobernante que hace que los gobernados carezcan de agua abundante es un tirano.

El mayor enemigo del hombre es el hombre mismo. Un gobernante de estos que des gobiernan es peor para nosotros que la filoxera para el viñedo. ¿Hay que vivir en habitaciones? Pues a gravar la habitación. ¿Hay que comer? Se gravan los alimentos.

Si el Gobierno emplease en casas higiénicas lo que gasta en Marruecos, haría una obra digna de un gobernante.

La muerte de nuestros semejantes aumenta o disminuye según la casa en que habitan. Dan a la mortalidad una proporción aterradora las habitaciones que carecen de luz, aire y agua. Esto, por tanto, es cosa que interesa a los Gobiernos.

Si construyen ustedes una barriada barata, que diste de Madrid cuatro kilómetros, enriquecerán a la Compañía de tranvías; esto estaba resuelto con que el Estado rebajase las tarifas. El problema, pues, es de colectivismo. ¿Por qué no nos agrupamos todos y obligamos al Gobierno a que resuelva el problema de la vida? Para esta labor yo estoy a la disposición de ustedes.

El doctor Forns fué muy aplaudido.

## Los conciertos de Price.

El Círculo de Bellas Artes, siguiendo una plausible costumbre, ha mandado a la Casa del Pueblo un buen número de entradas para los hermosos conciertos que se han celebrado en el circo de Price.

Al aplauso que hubimos de tributar al Círculo de Bellas Artes por sus iniciativas artísticas, y por el éxito de los artistas, añadimos otro, muy cordial, por esta deferencia.

## Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Broncistas.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Pintores decoradores; a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compondría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compondrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría escasa representación del proletariado.

## SUCESOS

### ¿Celos?

En la calle del Tesoro ocurrió anoche un suceso sangriento. Rafael Meléndez Beltrán dió tres puñaladas a su esposa, Dolores Miguel Moreno.

### ¿Causas?

Los celos, en este caso fundados, si las referencias son ciertas.

En este suceso, la mujer, gravemente herida, y el hombre agresor son víctimas de ese convencionalismo morboso que hace a los hombres dueños de las mujeres, a quienes dicen amar, y a las mujeres, esclavas materiales de unos hombres a quienes aborrecen, y en la mayor parte de los casos, con razón sobrada.

### Ciclista muerto.

Al regreso de una excursión en bicicleta, hecha a San Fernando del Jarama, y al tomar una curva, cayó Ubaldo Martínez de la máquina y se fracturó el cráneo.

La causa principal del accidente fué la gran velocidad.

## ESPECTACULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, Tercer concierto por la Banda municipal.—A las diez y media, Tonitruadas y La Remolina.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las nueve (Beneficio de los pobres del distrito de la Inclusa), Ciertos son los toros, Pippo et Seiffert, Lydia et Francis, Minerva y La propia estimación.

PRINCESA.—A las seis, Campo de armío.

COMICO.—A las diez y cuarto, La pobreita Dolores y La Casa de Quirós.

CERVANTES.—A las seis, La farsa de Lafuente.—A las diez y media, Fúcar XXI.

APOLO.—A las seis, Los pendientes de la Trini o no hay mal que por bien no venga.—A las diez y cuarto, Los pendientes de la Trini o no hay mal que por bien no venga.—A las once y tres cuartos, El patio de los naranjos.

# EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

El SELLO YER cura Jaquecas.

El SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

El SELLO YER cura la Grippe.

El SELLO YER cura Dolor de Oídos.

El SELLO YER cura Cólicos.

El SELLO YER cura Dolor de Muelas.

El SELLO YER cura la Gota.

El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello, UN REAL

Caja con 12 SELLOS, Ptas. 2,50.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.



COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.-Judías a la bretona. . . . . 0,50 -

LABORERÍA COOPERATIVA

DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TECNICO

20 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.-Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.-Cava Baja, 1, principal. Central.-Luna, 10, principal. Atocha.-Atocha, 94. Este.-Alcantara, 16, hotel. Tetuán.-Wad-Bás, 14, hotel. Puente de Vallecas.-Gerona, 5.

FARMACIAS

Morón de Parados, 20 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 11 (teléfono, 5.245). Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Enfermos... Adultos: Ocho con cuatro caballos empenachados. Niños: Ocho con dos caballos empenachados. Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TIETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faoundo Perezagua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchez, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bosteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gaitas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

COÑAC El más fino y el más puro



FARO De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mellado, 22

ACABA DE PUBLICARSE Polémica de la Guerra, (Los orígenes, Hombreros e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo). Interesante libro, por Luis Aranzastain, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 3,50 ptas. El Socialismo y el Conflicto europeo. (I) El problema: ¿de qué enemigo? (Debe España intervenir en la guerra?). por A. Fabra Ribas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional Obrera ante los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta. La vende EL SOCIALISTA A las que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS Grandes existencias. Farmacia, número 3.-MADRID

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Engels, Becker, Owen, Bebel, Saini-Simon, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

R. FERNANDEZ ROJO :: GRABADOR EN METALES :: FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular. Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

BARBERIA COLECTIVA SILVA Núm. 4. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

Leed ACCION SOCIALISTA ACCION SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA Economía. - Sociología. - Religión. Literatura. - Folletín encuadrable. Precio: 10 céntimos.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos, Pablo Iglesias, Julio Vera, A. García Quejido, José Mesa Liompart, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

AGUAS MINERALES NATURALES DE Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid. PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas. CARABAÑA

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA, MEDICACION NATURALISTA Bote para CIEN tazas, UNA PESETA.-Bolsita para DIEZ tazas, DIEZ CÉNTIMOS en droguerías, ultramarinos y restaurantes de toda España y Farmacias de La Mutualidad Obrera. MADRID, Pérez Martín y Compañía, Alcalá, número 9; teléfono 867. BARCELONA, José Escuder, Rambla de San José; teléfono núm. 2.471.

A 5 céntimos. Meliá.-¿Ganará el pan... (escueto). Aventuras de un niño díspero (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El eleguete (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Dombien.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Forki.-¡Compañeros! Carreras.-¿Catselismo socialista? A 15 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista.

Folletín de EL SOCIALISTA (16) DEL CAUTIVERIO POR M. GIGES APARICIO gento, escoltaban al recién llegado. Parecía mucha guardia para un hombre solo; pero las miradas recelosas y compasivas que la tropa me dirigía llenaronme de inexplicables inquietudes. ¿Quién era aquel sujeto? Cerraron las puertas, y el negro, después de saludarme con un «¡Guenas noches, señor!», comenzó a desliar su hamaca, y luego a atarla al otro extremo de los palos, mientras canturreaba peroiosa guajira. —Pues señor, cansa la cuesta—dijo sentándose y cruzando la pierna derecha sobre la izquierda. Con el movimiento que hizo se le remangó un poco el pantalón, mostrándome agarrado al tobillo el feroz grillete del presidario. —¿De dónde viene usted?—le interrogué. —Del pleisdio, señor. Viendo el gesto de contrariedad que hice, observó: —No se espante, señor: también estará el señor pleso por algo, y nadie puede asegurar que algún día no arraste grillete. Tan a tiempo me pareció hecha su observación, que casi empecé a mirarle como camarada.

—¿Y le falta mucho para extinguir la condena? —No, señor. Si la faena sigue como hasta hoy, horita terminará. Con unas cuantas ejecuciones, adios pleisdio. —Explíquese, amigo, que no le entiendo. —Pues qué... ¿no sabe, señor?... ¿No sabe que mañana había un ajustisiao en la Cabaña? —¿No lo sabía!... ¿Y es usted quizá el condenado?... —Señol; ¿pues no lo sabe?... Yo soy el verdugo. Las no muy honrosas funciones de verdugo ejercíalas en Cuba un presidario, ordinariamente de raza negra. Los ñáñigos, gente acostumbrada al asesinato, apetecían el cargo de ejecutores, porque a cada muerte que hacían en garrote vil les rebajaban una parte de la condena y les ofrecían como gratificación no sé si 16 ó 20 pesos. —¿Y no siente usted repugnancia al oficio? —¿Repugnancia?... ¡Quite allá, señor!... La primera vez que el toinquete rompe los grillos, si que asusta, señor; pero todo es acostumbrarse. Ahora si que es fácil la faena... Con una sola mano me basta para hasel así... y ¡tlas! hombre mueltito... Si se resiste el condenao, le doy otra medida güelta, y fuera. Acompañado de un cabo llegó el ordenanza de la cantina a preguntarme lo que deseaba cenar. —No se ocupe, señor, senaremos juntos—interrumpió el verdugo. —¿Le gustan?—me dijo, al observar que los miraba—; pues ahora verá éstos.

Inútilmente quise dar nuevas excusas. El se obstinó, algo irritado. —Si el señor no quiere senal conmigo, que le traigan apalte la vianda; pero esta noche le convido yo. La comida fué espléndida, digna de verdugo cubano en vísperas de ejecución. Los platos pasaban innumerables entre los hierros de la puerta vertiendo parte de la salsa: pollo, carne, pescado, jaleas, frutas en conserva... De vino sólo permitieron la introducción de dos medias botellas. El negro iba disponiendo todo en la tabla que servía de asiento, y repetía a cada plato: —Si que güele bien... mu rico... mu rico... Cuando la carcelaria mesa estuvo aparejada, el verdugo me invitó: —Siéntese, señor. Yo voy a lavarme pa que no me tenga asco. Me senté abrumado en el suelo, cual si fuese el roo que había de morir a manos de aquel hombre. Terminada su limpieza, el ejecutor de la ley se quitó la guayabera para cenar más cómodo, y vi sus hereñillos brazos pintados de tatuajes. —¿Le gustan?—me dijo, al observar que los miraba—; pues ahora verá éstos. Levantóse la sutil camiseta de crepé y me mostró un pecho de lustroso ébano, sobre el que se destacaban azules tatuajes, verdadera maravilla del arte presidario. En el centro tenía grabada una beldad desnuda, de puras líneas y redondos senos, flotante la espléndida cabellera, provocadora y risueña. Encima del corazón llevaba otro, atravesado por un

puñal, y en distintos sitios figuras de animales e inscripciones que no pude leer. Para retrasar lo posible la yanta con mi extraño anfitrión le pedí noticias del singular artista que tan primorosamente le había bordado la piel a punta de aguja. —Ya verá señor; unas figuras me las han hecho en pleisdio; pero la madamita hisemola un viejo congo que entiende de blujería. Y haciendo brusca transición, prosiguió: —Mas, coma, señor, que la vianda se enfía. No tuve más remedio que acceder. Tomé un pedazo de pechuga y lo trasladé a mi plato. —Yo como muy poco; me basta con esto—le dije para excusarme. —Calle, señor; con eso horita sentirá desmayo. Y antes de que pudiera evitarlo metió sus tiznadas manos en el plato, arrancó de un tirón los muslos y me los puso delante. —¡Por Dios!—le dije, angustiado y devolviendo la oferta—, no puedo con tanto. —Calle, señor, o me enfado—repliqué retornándole lo devuelto—. Calle y coma, señor. En seguida tomó dos menudos bollos de pan que ensució con sus engrasados dedos. —Deje, amigo, no se ocupe de mí, que tengo mucha carne y la comeré sin pan. —Consienta que yo le silva, señor; usted no comela. Aquella complacencia salvaje me volvía loco. Masticaba, masticaba desespe-

radamente, y el estómago se resistía a admitir los bocados. El sudor me manaba de la frente, y, al enjugarlo, depositaba en el pañuelo lo que no podía de gludir. —Vamos, señor, un poco más; no coma nada. —Gracias, gracias... es imposible... no puedo. —Beba, pues. —Gracias, gracias... no bebo. —¿Siéntese malo, señor? —No, hombre; es que como muy poco. —Pues vamos con este pescado, señor. Antes de que él interviniese en el plato, servíme la mitad de uno. —Calle, señor; todo, todo. Y sin que pudiera impedirlo tomó de la cabeza el resto y me lo arrojó al plato. Las angustias y trasudores continuaron hasta concluir la cena. En vano pretendía engañar al asco, discurriendo mentalmente sobre el pigmentos que tenía de hollín la epidermis de mi anfitrión; inútiles eran cuantas consideraciones me hacía de que un verdugo es un hombre como otro cualquiera: mi estómago se obstinaba en no recibir los alimentos que me servían las manos asesinas de aquel sujeto. Terminado el horrible yantar, ingresé en la hamaca sintiéndome enfermo. El verdugo también se acercó ponderando las excelencias de la cena, y, como hombre satisfecho, empezó a balancearse y a canturrear indolente habanera al par que con el aire de la hamaca me enviaba el molesto trulllo de su raza. La canción se desmayaba en sus labios, y al poco rato inició otra más sonora de ronquidos que brotaban de su pecho, profundos unas veces, silbantes otras; largos,